

Venezuela, un reto para la América Latina

Gral. Fernando Ochoa Antich
Bogota, 31 de mayo de 2011

- ¿El proceso de centralización del poder realizado por Hugo Chávez, en estos once años de gobierno, tiene por finalidad establecer un régimen totalitario?
- ¿Tiene la oposición democrática reales posibilidades de derrotar a Hugo Chávez en las elecciones de 2012 y obligarlo a reconocer el triunfo?

Partes de la Conferencia

1. La Centralización del Poder
2. Entre Totalitarismo y Democracia

¿Cómo ha Centralizado el Poder?

Electoralmente

1. Asamblea Nacional Constituyente de 1999

- El sistema electoral establecido permitió que con 60 % de los votos obtuviese 94 % de los diputados constituyentes.

2. Elección de la Asamblea Nacional de diciembre de 2010.

- Modificó el sistema electoral de manera que permitió que la oposición habiendo logrado 50,36 % y el chavismo 48,13 % obtuviera 98 diputados el oficialismo y la oposición sólo 67 parlamentarios.

¿Cómo ha Centralizado el Poder?

Mediante Acción Política

- Creó la crisis del 11 de abril de 2011 y provocó la huelga petrolera.
- Aprobó nuevas Leyes Orgánicas de las Comunas y de la Fuerza Armada Bolivariana.

Entre Totalitarismo y Democracia

- Escoger entre:
 - Un sistema democrático, pluralista, alternativo, respetuoso de los derechos políticos, económicos y sociales y capaz de impulsar nuestro desarrollo a través de una sociedad de mercado y;
 - Un régimen antidemocrático, no pluralista, de tendencia totalitaria, no alternativo, desconocedor de los derechos humanos e incapaz de establecer una eficiente política de desarrollo.

Escenarios políticos de las elecciones de 2012

1. Continuidad política y sucesión pacífica;
2. Ruptura política con totalitarismo declarado.

1. Continuidad política y sucesión pacífica

- 1.1 Con transferencia del poder: Chávez pierde las elecciones y no soportando la presión internacional entrega el gobierno al ganador, procurando mantener la mayor suma de posiciones de poder posibles.
- 1.2 Sin transferencia del poder: Chávez gana las elecciones. Se profundizan y amplían las medidas totalitarias en lo político y económico.

2. Ruptura Política con totalitarismo declarado

- 2.1 Desde el oficialismo: Al perder las elecciones se desconocen los resultados y se intenta justificar la acción mediante alguna gesta antiimperialista o algún otro pretexto.
- 2.2 Desde el oposición: Se invoca el artículo 350 y el desastre económico. Grupos de militares con civiles asumen el poder.

Descarte de Escenarios

2. Ruptura Política con totalitarismo declarado

- Escenario 2.2 (Desde la oposición)
 - No parece probable, pues los elementos motores de ese escenario se corresponden con la vieja derecha militar y civil, cuyos más connotados representantes se encuentran en el exilio o aislados políticamente.
- Escenario 2.1 (Desde el oficialismo)
 - Estará siempre presente, pero en caso de producirse no haría que profundizar con mayor rapidez el proceso de establecimiento de un régimen totalitario. Sería muy similar al escenario de tránsito pacífico sin entrega del poder, con probables reacciones internacionales de desaprobación y eventuales intervenciones multilaterales.

Descarte de Escenarios

1. Continuidad política y sucesión pacífica

- Escenario 1.2 (Sin transferencia del poder)
 - Al ganar las elecciones, Hugo Chávez se sentiría autorizado para socializar la actividad económica privada y cualquier vestigio de legalidad democrática. La oposición sería desarticulada y la duración del gobierno sería indeterminada.
- Escenario 1.1 (Con transferencia del poder)
 - El nuevo gobierno tendría que convocar a una nueva constituyente o iniciar un proceso de re-institucionalización previendo que algunos diputados chavistas aceptaran negociar con el nuevo gobierno para darle mayoría legislativa a las reformas del poder judicial, moral y electoral.

Conclusiones

- El escenario más deseable y, a mi criterio, más probable es la derrota electoral de Hugo Chávez y la transferencia pacífica del poder.
- Los venezolanos estamos decididos a reencontrar nuestro camino. Superar mediante el diálogo constructivo, los resentimientos creados por el régimen chavista en todos los sectores sociales. Será un esfuerzo que requerirá de grandes sacrificios y un liderazgo capaz de orientar a nuestro país por el camino de la modernidad y el desarrollo.

Conclusiones

- El proceso de centralización del poder ha tenido por finalidad establecer un régimen totalitario. La capacidad de lucha del pueblo venezolano y su indeclinable vocación democrática lo han impedido.
- Las elecciones presidenciales de 2012 serán un nuevo reto para nuestro pueblo. Existen reales posibilidades de derrotar a Hugo Chávez. Los sectores democráticos se presentarán unidos, después de un trascendente esfuerzo de diálogo.